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设备越建越高 安全员配备不全 未纳入特种设备监管

该给无动力乐园上把安全锁

坑洼路修完变“鼓包”路 还是不好走

■ 本报记者 韩爱青 赵煜 文/摄

从去年开始，我市新增了不少户外无
动力乐园。连日来，记者在调查中发现，
为了吸引孩子们前来游玩，无动力游乐设
备设计得越来越高，玩起来也越来越刺
激，可因其“无动力”的特性，并未纳入特
种设备进行监管，安全问题全靠厂家和乐
园经营者自我管理。

市民：

乐园试营业第三天 设备就出故障

“家附近开了一家无动力乐园，我带
着孩子去体验。试营业第三天，一个秋千
与架子连接处的绳索就断了一根，无法使
用。后来又有一个需要人力蹬车轮助力
的小型过山车出了故障……”这是前段时
间市民杨女士带着7岁女儿去新开业的一
家无动力乐园时遇到的情况。出现故障
后，秋千从中午暂停使用，一直到晚上9点
多乐园关门都未修复。而小型过山车则
是修完好一会儿，玩上几轮又坏了，一直
在反复维修中。别看小型过山车无动力，
但其依靠人力蹬到最高顶时会冲下轨道，
速度非常快，如果使用故障车，容易有安
全隐患。当时就有不少家长质疑，乐园刚
开业，无动力游乐设备就频发故障，安全
堪忧。

记者调查：

部分乐园未配安全员 全靠自我管理

近几日，记者走访了我市南开区、东丽
区、北辰区多家无动力乐园，发现其中部分
乐园没有配备安全员，儿童的游玩安全全
靠家长监管。关于设备的维护，则由经营
者和无动力游乐设备生产厂家自我管理。

在南开区一家占地1000多平方米的无
动力乐园内，记者看到有彩虹滑道、索道桥
等无动力游乐设备，距离地面高度多在5米以
上。记者以想开办一个无动力乐园为由，咨
询工作人员相关事项，对方坦言，出于成本考
虑园内没有专职的安全员，平日只有一两名
工作人员负责维持秩序，等到节假日人多时
会再临时补充人手。对于游乐设备的维护，
小修小补，园内工作人员可自行解决，如果有
大的故障则会找厂家的人来维修。“那孩
子们的游玩安全谁来负责？”“家长啊！”这位
工作人员指向旁边的提示牌，记者看到其上
是一则“安全提示”，写明“小朋友购票后由成
人全程监护免费陪玩，若游玩过程中发生任
何危险跟本园无关，本园不承担任何责任。”
这样的安全提示在大门口醒目位置也有。

在东丽区一家规模比较大的无动力
乐园内，游乐设备比较多，其中部分属于
大型设备。记者看到一个名为“海陆空玻
璃水滑”的游乐项目，滑道距离地面有10

多米高，特别长，且转弯处多。有家长告诉
记者，这个项目比较刺激，年龄小的孩子不
敢玩。园内工作人员则保证说，别看游乐设
备高，但属于无动力，只要遵守游玩规定，没
有危险，平时设备也定期进行检修，当然陪
同家长也要尽监护责任。

在北辰区一家开业不久的无动力乐园，当
问及设备的安全性时，工作人员称：日常有人
员维护。设备安全性主要靠乐园经营者自行
维护和管理，一些部门检查的是其他方面。

部门：

无动力设备不属于特种设备

就此情况，记者分别采访了南开区、东
丽区和北辰区市场监督管理局，工作人员的
回答几乎一致，因为无动力游乐设备不属于
特种设备的范畴，因此他们对其并没有安全
监管的职责，建议咨询一下文旅部门，看是
否由该部门牵头进行设备安全监管。

其中，东丽区市场监督管理局特种设备
科的工作人员告诉记者，2019年，天津市安委
会办公室出台了《关于加强游乐场所和游乐
设施安全监管工作的通知》，其中明确，如果
属于特种设备的游乐设施，市场监督管理部
门责无旁贷。如果不属于特种设施，按照“管
行业必须管安全、管业务必须管安全、管生产
经营必须管安全”原则和“谁的场地谁负责”
要求，落实安全监管责任。也就是说，游乐园

经营者和场地所有人均有安全监管责任。
记者随后联系了天津市文化和旅游局，

工作人员表示，无动力游乐设备的安全性不
属于该局的监管职责。

业内人士：

建议出台强制性国标 部门介入监管

在我市大型游乐场从事多年设备安全管
理的李强告诉记者，近几年无动力游乐设备因
为种类增多，且在安装和后期维护方面简单易
行，受到市场的欢迎。对于无动力游乐设备，
国家曾出台《无动力类游乐设施技术条件》，但
这只是一个推荐性标准，而且其中只重点对蹦
极、滑索、儿童娱乐城、充气弹跳、系留式观光气
球、空中飞人进行了详细说明。另外还有几个
国标，也只针对滑梯、秋千这些设施。现在市
场上出现了很多种类的无动力游乐设备，既无
强制性标准，也没有政府部门的监管，难免会
出现发展无序的情况，进而带来一些安全方面
的问题。比如，近年来发生了好几起充气式游
乐设施安全事故，为此市场监管总局（国家标
准委）近日发布了强制性国家标准《充气式游
乐设施安全规范》，新标准在原来推荐性标准
基础上全面提升了充气式游乐设施的安全要
求，并强制实施。李强建议，对于无动力游乐
设施应尽快出台综合性的强制性标准，相关
部门也应承担起安全监管职能，让无动力游
乐园可以安全有序地发展。

■ 本报记者 韩爱青

盛夏本应该是树木生长最为茂盛的时期，可河西区绿道
公园内的树木却有部分不长绿叶，树冠上只有枯枝。

近日，市民邓先生反映，河西区从内江道到洞庭路这一段
绿道公园内，路中央有一排树，可多数长势不好，“大约有30
多棵树，只剩下树干和干枯的树枝，几乎没有绿叶，我怀疑这
些树木已经枯死。”邓先生说，为了公园的环境，希望管理方尽
快补种树木，且选择一些品种好且易于成活的树种，避免浪费
资源。

绿道公园内的树木为何成活率不高？记者联系了河西
区城市管理委员会，工作人员介绍，这处绿道公园附近的地
块曾经是一个工厂，绿道公园建成后树木长势不好，调查发
现是因之前工厂生产工艺的问题给土壤造成不良影响。此
处绿道公园的管理单位天津市海河资产管理公司一直在对
土壤进行治理，治理中有一个环节是需要将治理后回填的
土用一层膜包裹。可能是这个原因，导致浇灌树木的水不
能有效渗入根部，影响了树木的生长。现在他们已经与该
公司取得联系，督促其尽快将公园内的枯树清理，并及时补
种新的树木。

■ 本报记者 赵煜

家住西青区的李先生向本报热线23602777反映，快递
员在不通知他的情况下，直接将快递送到小区内的快递柜
中。而快递柜离家较远，无法及时取件，导致取件时经常要
交延时的保管费。“不止一家快递公司这么做，快递员不打
电话询问就直接把快递放到了小区内的快递柜中。”李先生
有疑问，现在已经有明文规定要“送货上门”，怎么还会出现
这个情况？

李先生告诉记者，他家属于别墅小区，快递员“送货上门”
并不麻烦，哪怕家里没人，也可以将快递放到院里，而且他也
多次向快递员表达过“送货上门”的需求，可是快递员连续多
次将快递包裹放到小区快递柜。在李先生看来，新规实行后，
快递服务基本没什么变化。

记者联系了给李先生家送快递的中通快递与极兔速递的
客服，中通快递工作人员表示，这种情况是不允许的，已经向
快递员进行了解，快递员为了快速分拣，只记客户姓名，没记
地址，在识别上出现错误，后面不会出现该问题。极兔速递工
作人员表示，他们与快递柜企业没有合作，按规定应该联系客
户询问是送到家还是快递柜等，至于没有“送货上门”，属于快
递员自己的选择，现已要求快递员送货上门。

■ 本报记者 高立红

市民张先生在河北区江都路街靖江路幸福花园地铁站附
近的幸福里游乐园办卡，只消费了一半，游乐场人去物撤，张
先生无处消费，又联系不上商家，着实为难。

张先生反映，2023年7月，该游乐园开业时，他办了500
元的消费卡，以便带孩子游玩消费。当时卖卡的人说，与出租
方签了五年的合同，500元肯定能消费完。由于园内有很多
水上游乐项目，不适宜冬天开放，所以游乐园去年冬季就歇业
了。今年以来，张先生去看过多次，这家游乐园都没有开业的
迹象，后来干脆人去物撤，园内所有设施都被搬走了。“有市民
说夜里来了大车把游乐设施运走了，可我们还有游乐卡没消
费完呢。”张先生说，后来他得知，游乐园里曾贴过一张A4纸
打印的通知，说是5月5日前退卡。可好多人不知道有这个通
知，也没退成钱。

记者联系江都路街市场监管所，工作人员表示，已陆续接
到消费者反映，经了解，当事企业已联系不上，出租场地的企
业愿意帮助联系解决，张先生可以到所里去登记。

张先生随即去登记，两天后回复记者，卡里的钱已经退回
来了，张先生表示感谢。

■ 本报记者 房志勇

近日,有市民拨打本报热线电话23602777反映，北辰区汀
江东路绿地上有河沟飘满垃圾，影响市容环境的情况。

5月20日一早，记者赶到北辰区汀江东路宜松菜市场，在
其对面绿化带内发现一条三四百米长的河沟，部分河沟已经
干枯并被杂草覆盖，剩余五六十米长的河沟，存有污水并有
垃圾漂浮在河面上。整条河沟呈现U字形，沟内积水呈褐色
并散发刺鼻气味，河沟内有一口高出绿地的写有“污”字的污
水井。

记者将此情况反映到北辰区相关部门。5月30日，北辰
区城管委联合该区水务局前往现场勘察，并迅速采取行动。
该区城管委组织人力清理了河沟内的垃圾，同时采取水泵排
水方式对现有积水进行排除，观察水位是否再度上涨，以确
认积水问题是因雨水积存产生还是绿地内污水管网渗漏导
致。5月31日，经两部门工作人员密切关注水位变化，明确是
污水井与地面衔接处出现破损造成污水外溢。该区水务局
随即组织维修队伍进行维修，目前排水通畅。区水务局表
示，后续将加大对区内雨、污水管网的巡查力度，并对其他类
似设施进行检查，确保类似问题及时发现并立即解决。目
前，该排水沟已恢复整洁。

游乐园人去物撤 充值卡咋办
街道市场监管所:帮消费者解难，已退

■ 本报记者 黄萱

小区附近道路坑洼不平，市民投诉后
相关部门进行了维修。然而，维修后的道
路少了坑洼，却多出来一个个“鼓包”，颠
簸未减，还异常难看。市民想问，相关部
门的修缮工作能靠谱点吗？

投诉者赵先生家住西青区李七庄街
津涞道附近，每天上下班都会路过昌凌路
和津涞道交口。去年底，这条路原本小的
裂痕不断扩大，几乎整条路坑洼不平，汽
车颠簸难行，非机动车更是左右摇晃躲避
坑洼。“这段路也就二三百米，大小裂痕、
大坑小坑不断。”赵先生向相关部门反映
过，也看到过有人来修，但像补补丁一样，

东拼西凑。修完之后，路面非但没平，还凸
起了一个又一个因为填补坑洼而形成的“鼓
包”。“关键这个‘鼓包’解决不了颠簸难行的
局面。就不能彻底修一下吗？”

日前，记者来到昌凌路与津涞道交口
处，在津涞道上看到了赵先生所说难行的路
段。可以看出，这条路有修过的痕迹。路面
上的“鼓包”形状各异，小的有巴掌大小，大
的足有半平方米，有的地方是深灰色的，有
的是浅灰色。“鼓包”形状也不整齐，大部分
是歪七扭八的，上面还有车轮碾轧过的痕
迹。记者在昌凌路上观察了一会儿，周边津
涞花园、汇颐花园、集贤里的居民很多都会
从昌凌路与津涞道交口经过，一位骑自行车
的大娘路过坑洼时，下车推着走。她说：“坑

洼路面颠得难受，这‘鼓包’路也不好走。你
看这两个‘鼓包’中间陷下去的地方，我就在
这摔过跤。”除了道路坑洼，昌凌路有四五百
米的道路路灯昏暗也让居民头疼。赵先生
称，这几百米的路共有26盏路灯，仅有几盏
是亮的，亮度也很低，到了晚间，这条路十分
黑。“一般从荣圣泰生活广场出来，沿着昌凌
路走到津涞道，都是黑漆漆的。”

随后，记者联系了李七庄街道办公室，相
关工作人员介绍，之前接到过市民的反映，对
津涞道坑洼不平的路面也做过处理，但因为
街道的施工人员是临时维修，只能补“漏”。
“我们会向相关部门申请，对该路段进行大
修。”该工作人员称，路灯问题也会向街道建
设管理办公室反馈，尽快给出解决方案。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民邢先生向本报热线
23602777反映，小区车位施划不规范，自
家窗户紧挨着车位，每次车主停车都会影
响生活，希望能尽快调整一下。

邢先生家住红桥区千禧园西园小
区一楼，邢先生家的窗户旁就设置了一
个车位，已经有一年多的时间了。“原本
我家窗户旁是小区的砖道，是比柏油路
面稍微高一些的。小区之前进行过旧
楼改造，而后砖道就与柏油路面持平，
车位占据了一半砖道一半柏油路。”邢
先生介绍，物业收取业主的车辆管理
费，业主的车可以在小区内的车位上停
放。邢先生住的这栋楼旁边是小区的
主干道，很多车辆经过。有的车主停车
时会尽量离窗户远一些，但有的车主担
心被剐蹭，会将车身贴着墙停放。因此
车辆的噪音以及车灯的照明都影响邢
先生一家的休息。“现在是夏天，家里都
会开着窗户。有时候车主提前启动汽
车开空调，噪音特别大，尾气还会飘进
家里，严重影响生活。”

日前，记者来到千禧园西园小区，在
小区的主干道路上看到，很多车位都划
在了一楼窗户旁边，车辆距离窗户不足
半米。一户一楼的居民告诉记者，“晚
上，车辆停放，车灯直直地照进我们家
里。因为距离近，车辆启动瞬时的噪声
很大，我们是白天晚上都不敢拉开窗帘
打开窗户。”记者翻阅相关资料发现根据
《汽车库、修车库、停车场设计防火规
范》，停车位与民用建筑的距离不能少于
6米。根据住宅的防火级别，还可能需要
更远的距离。可见，小区施划的车位并
不符合该规定。

随后记者联系千禧园社区居委会，相
关工作人员回复称，目前的物业公司是
2023年12月份进驻该小区，该车位是原始
规划车位。“我们也接到过居民的反映，同
样的问题也出现在千禧园东园。社区正
在配合物业进行新的车位划分，先从东园
开始，几天后便会重新设置西园的车位。”
该工作人员说。

■ 本报记者 韩爱青

将房屋出租给他人，没想到租户竟在房
子里养殖了上千只小白鼠。租户搬走后，房
主在解决此事上却遇到不少困难。

王女士在北辰区小淀镇正荣府有一
套面积100多平方米的闲置房，只简单铺
了地板。去年9月份，经过房屋中介介绍，
她把房屋租给一名年轻男子，合同写明房
屋用途为“居住”。但在签订租赁合同前，
房屋中介人员说，租户在售卖宠物食品和
用品，租用该房屋主要是存放货物，王女
士当时想，存放这些货物不会影响他人，
并未在意。
“最初是邻居感觉楼道有臭味，排查

后发现气味是从我的房子里传出来的，于
是报警。”今年4月份，在民警的干预下，楼
里居民进入屋内，发现摆放着几个大架
子，上面一个个小笼子内养的全是小白
鼠，总数有几千只，虽然屋内安装了空气
循环系统，但味道依旧很大。后来租户承
认，他们几人合伙做生意，养殖的小白鼠
主要是商业用途。

邻居将情况发到业主群里，房主王女
士这才了解到情况，当她赶到自己房子
时，也吓了一跳，除了屋内脏乱、气味难闻
之外，她家的墙壁上还被打了7个洞，用
来安装空气循环系统。王女士立即要求

租户提前终止合同，尽快搬离，并要求对
方赔偿因隐瞒租用房屋用途给她带来的
损失。可租户表示，自己租房前已经将情
况如实告知房屋中介。双方对赔偿金额
协商未果，王女士已经走法律途径维护自
身权益。

目前，屋内养殖小白鼠的物品均已被
搬空，租户已经离开，但经长时间开窗通
风，屋内的气味仍久久不能散去，“小白鼠
在我的房子里养殖了几个月，也不知道会
不会有疫病传播，后续我该如何消杀，才
能消除健康安全隐患？”尽管租户已经找
人对房屋消杀过，但作用不大。另外，王
女士还质疑，居民楼里可以养殖小白鼠
吗？是不是需要取得相关许可证？

就王女士的疑问，记者首先联系了天津
市农业农村委员会，工作人员表示，畜牧业
养殖目录中不包括小白鼠，建议向市科技局
咨询。市科技局的工作人员介绍，如果大规
模养殖小白鼠是供实验室使用，那么就是实
验动物生产，需申请办理“实验动物生产、使
用许可”，而且生产场所肯定不能在居民
区。所有条件具备后，提出申请，该局会组
织专家进行论证。符合条件，申请获批后，
申请人才能进行实验动物的生产。
“从健康安全的角度来说，在居民区养

殖小白鼠不合适。”针对王女士的担忧，北
辰区疾病预防控制中心相关负责人建议，
王女士应用消毒液对房屋整体消杀，并且
通风一段时间。

出租屋里养小白鼠 房主和邻居都遭殃

无动力游乐设备，

简单来说就是指不带

电动、液动或气动等任

何动力装置的，由攀

爬、滑行、钻筒、走梯等

功能部件和结构组成

的游乐设施。

图片由王女士提供

小区车位施划不规范

离窗太近扰民

污水井管网破损 河沟漂垃圾
区城管委区水务局：联手修补清理

绿道公园树木 成活率不高
区城管委：督促清理补种

快递送货上门 还有不到位
快递公司：不允许，与快递柜企业没有合作

千禧园社区居委会：社区正在

配合物业进行新的车位划分，先从

东园开始，几天后便会重新设置西

园的车位。


